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Por Gonzalo Martínez 
Durango, Dgo.
El gobierno de Esteban pone a su

alcance la “Feria Navideña Durango
2023”, que se llevará a cabo del 16 de
diciembre al 7 de enero en las
instalaciones de la Feria Nacional
Durango (Fenadu), así lo dio a conocer
el Ejecutivo estatal, quien
acompañado por su esposa Marisol
Rosso, garantizó la seguridad en todas
las actividades para que desde los
niños hasta abuelitos puedan disfrutar
de esta actividad que se realiza por
primera vez.

El próximo sábado 16 de diciembre a
las 18:00 horas se llevará a cabo la

inauguración, donde los asistentes
podrán encontrar una pista de hielo
gratuita, juguetes, luces, piñatas,
aguinaldos, presentaciones artísticas,
posadas, pastorelas, una zona
comercial y muchas sorpresas para
toda la familia, en un horario de 12:00
a 22:00 horas.

La Feria Navideña es una excelente
oportunidad para que las familias
disfruten de las fiestas decembrinas,
por ello, del 16 al 22 de diciembre, se
realizarán posadas tradicionales a las
seis de la tarde, donde habrá piñatas,
pastorelas y aguinaldos para todos los
pequeños, dijo el director de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos, Lauro

Arce Gallegos. 
La entrada al recinto, el

estacionamiento y el transporte serán
gratuitos; los cuatro puntos para los
traslados serán la plazuela Baca Ortiz,
central camionera, parque Guadiana y
Soriana Madero, con un horario de
servicio de las 14:00 a 23:00 horas.

Adicionalmente, para que los
duranguenses sigan disfrutando de
estas fiestas decembrinas, en los
municipios de Lerdo y Gómez Palacio,
se llevará a cabo el festival “Como la
Laguna Ninguna” del 17 al 21 de
diciembre, donde las familias podrán
disfrutar de artistas de renombre y
convivir juntos en estas fechas.

Magia y diversión en la Feria Navideña,
invitan Marisol y Esteban a celebrar 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

El 12 de diciembre es una fecha
esperada por millones y millones de
mexicanos, tal vez la fecha más
esperada antes de la Navidad y es que
para muchos duranguenses también
representa mostrar su gratitud, pero
sobre todo su fe ante la morenita del
Tepeyac.

El largo camino de la explanada de
los Insurgentes es un pequeño
peregrinar para llegar hasta el altar
principal, no solo por el sol que quema
a ciertas horas del día, tampoco por
esquivar los puestos y las personas
que vienen de regreso, es por llegar al
nuevo Santuario de Guadalupe a dar
gracias... aunque muchos de los fieles
prefieren postrarse a la antigua
imagen del primer santuario el cual
inició su construcción en 1653.

“A los hijos desde chiquitos se los
encomendamos a la virgen y podemos
sentir esa protección que tienen”,
comenta doña Soledad quien se

muestra agradecida ante la virgen de
Guadalupe y así existen miles de
testimonios de duranguenses que no
dejan de visitar el Santuario y
aprovechar para comer, para ver las
tradicionales danzas o también para
comprar algún regalo para la Navidad.

"Nosotros esperamos esta fecha

como una de las más importantes
antes de la Navidad y sobre todo
venimos a dar gracias por todo”,
comenta Ana Martha mientras
custodia a sus dos pequeños que no
tuvieron clases y aprovecharon para
hacer la visita que desde sus abuelos
les han inculcado.

Duranguenses muestran su
fe a la morenita del Tepeyac
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director de Protección Civil

Municipal, Gustavo Paredes informó
que el saldo fue positivo durante las
mañanitas a la virgen; el tradicional
festejo guadalupano transcurrió con
tranquilidad.

No obstante, permanecerá el módulo
de atención y el operativo hasta este
martes para atender a la población.

"En lo más fuerte del operativo del 12
de diciembre se tuvo una noche
tranquila, a pesar que la afluencia de
gente empezó a incrementar a las

23:00 horas", externó.
"Atendimos situaciones menores, nos

ayudó la presencia de paramédicos y
aún estaremos el día martes y el
miércoles", agregó Paredes.

Comentó asimismo que durante las
noches han estado haciendo recorridos
para resguardar a las personas en
situación de calle. "Ahorita estos días
se han tenido temperaturas bajas y
hacemos una búsqueda amplia con
Seguridad Pública y DIF, y hasta el
momento el saldo es positivo, hoy es
un día de mucha afluencia, estamos
atentos con el personal", subrayó.

Saldo positivo en
las mañanitas a
la Virgen
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO. 
El alcalde de Durango, Toño Ochoa y

su equipo, entregaron pavimentada la
calle Aguamarina, en el
fraccionamiento Joyas del Valle y con
ello celebrar otro logro del Presupuesto
Participativo. 

Dicha obra se llevó a cabo con una
inversión de 345 mil 821.59 pesos para
colocar pavimento asfáltico, gracias a
la participación de la ciudadanía, por
lo que destacó que hay mucho que
festejar.

“Acciones como estas son el ejemplo
vivo de la unidad de los duranguenses,
resultado del trabajo entre sociedad y
gobierno”, tal como los otros
proyectos que se realizan con los 50
millones de pesos del Presupuesto
Participativo 2023.

El edil capitalino, junto a los vecinos,
invitó a participar en la convocatoria
2024, que ya está abierta, para definir
en qué obras se aplicarán los 70
millones de pesos autorizados en esta
segunda edición del ejercicio.

Toño Ochoa, entrega otra
calle pavimentada con PP



Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
La directora del área de Arte y

Cultura del Instituto Municipal para el
Desarrollo Humano y de Valores,
Virginia Ruíz Valles, informó sobre las
actividades que se realizarán en
conjunto con dependencias
municipales y estatales para el cierre
de año, en donde destacan conciertos
con música navideña, así como la Villa
Navideña en las instalaciones de la
Fenadu.

Asimismo, destacó la apertura de los
museos para los visitantes como el de
la Ciudad 450 y sus exposiciones, el de
Arte Sacro en el interior de la catedral,
el de arte funerario Benigno Montoya
y los recorridos nocturnos que se
realizan al interior del panteón de
Oriente.

"Tenemos para el día 14 en el teatro
Ricardo Castro a las seis de la tarde un
concierto con la academia de música
Cesaretti, que gentilmente nos brinda
este concierto para la ciudadanía, la
entrada es gratuita para quien guste
acudir en familia y lo disfruten
llevando un juguete o un libro infantil,
que posteriormente utilizaremos para
otras actividades como fomento a la
lectura”, informó.

Y agregó que, “el día 18 tenemos en
la catedral también un concierto con
la misma academia y esta vez con la
participación de un tenor y una
soprano que vienen de Bellas Artes,
también será totalmente gratuito en
coordinación con la Arquidiócesis de
Durango, posteriormente a iniciativa
de nuestro gobernador y nuestro
presidente municipal Toño Ochoa
tenemos la Feria Navideña en las
instalaciones de la Fenadu, donde las
dependencias municipales en
coordinación con las con la secretarias
del estado, vamos a participar en las
posadas tradicionales acompañados de
un burrito con las velas, piñatas y
aguinaldos". 

Comentó que dentro de la feria habrá
pista de hielo, juegos mecánicos,
comidas, artesanías, feria del juguete,
venta de ropa y calzado para que la

gente compre sus regalos, además de
la apertura de museos en esta
temporada.

"En el museo de la ciudad vamos a
tener una Villa Navideña que nos
ofrece la Universidad Vizcaya, además
de una exposición que viene de México
que está instalada en dos de las salas

de este museo y exposición fotográfica
de Didier Bracho en el museo de arte
funerario, Benigno Montoya habrá
recorridos nocturnos, que invitarlos
también al museo de arte sacro en la
catedral que sigue funcionando es uno
de los más importantes del norte del
país", finalizó.
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Arte y cultura cerrará el año con
actividades para los visitantes
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El titular de la Coordinación Estatal

de Protección Civil (CEPC), Arturo
Galindo Cabada explicó que se
presentó en tiempo y forma, la
solicitud de declaratoria de desastre
ante el gobierno federal, sin embargo,
fue rechazada, aparentemente habrá
un programa especial en unos meses.

La declaratoria presentada ante la
Conagua y la Coordinación Nacional de
Protección Civil era para los 39
municipios de Durango, debido a la
grave sequía que impactó.

De acuerdo a la Comisión Nacional
del Agua llovió menos del 50 por
ciento que en años anteriores.

El entrevistado señaló que se
presentó en tiempo y forma las
solicitudes de declaratoria de desastre
por sequía ante la Comisión Nacional

del Agua y la Comisión Nacional de
Protección Civil, pero Durango fue el
único estado que lo hizo y le fue
rechazado. 

Lo que se dijo por parte de los
titulares de las instituciones federales,
es que se habría de crear un programa
especial para apoyar a los estados que

sufrieron por la falta de agua, ya que
son varias entidades que se vieron
afectadas por la sequía en este 2023.

Informó que después supieron que el
resto de los estados sí fueron
informados acerca de este programa
que operará aparentemente en poco
tiempo.

Fue negada la declaratoria de
desastre por sequía para Durango
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director de Servicios Públicos

Municipales, Emiliano González
informó que durante la temporada
navideña se desborda de manera
notoria el tonelaje de residuos sólidos,
el aumento llega hasta un 15 por
ciento.

En entrevista, González expuso que
tan solo el pasado fin de semana el
parque Guadiana, con el encendido
navideño recibió 11 mil personas que

dejaron un gran cúmulo de basura,
igual en el caso de la Romería
Guadalupana, es natural que haya una
producción de residuos importante
desde la instalación de los
comerciantes, hasta la celebración de
esta fiesta católica.

Se calcula un incremento superior al
10 o 15 por ciento en relación a
temporadas normales, informó el
funcionario municipal, quién señaló
que esta alza perdura hasta el inicio
del mes de enero. 

Esto, desde luego representa un reto

para atender el resto de las zonas,
sobre todo el centro histórico; para ello
se han desplegado los trabajadores de
manera estratégica para evitar
problemas.

Además, aclaró que el servicio de
recolección de basura, estará
trabajando de manera regular durante
este periodo.

En este sentido también vale la pena
señalar que se deben preparar para el
fenómeno que se da en las fechas del
mes de enero, que es el desecho de los
árboles navideños naturales.

Se desborda el desecho
de residuos durante
temporadas navideñas
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
La Dirección Municipal de Educación,

perteneciente al Instituto Municipal
para el Desarrollo Humano y Valores,
realizó la premiación al Bibliotecario
del Año, evento en el que se otorgaron
más de 20 mil pesos repartidos en tres
primeros lugares.

Se otorgaron premios en efectivo a
los tres primeros lugares que
destacaron entre las más de 15
bibliotecas municipales que participan
desde el año 2012. Los aspectos que se
tomaron en cuenta para poder ser
premiado fue el desempeño de sus
actividades como bibliotecario,
atención al usuario, campañas de
credencialización, fomento a la lectura
y como un extra que se agregó en este
año, presentar un proyecto de mejora
para su biblioteca.

El primer lugar, de 10 mil 700 pesos,
fue para Jessica Rodríguez Rodríguez
quien presentó una propuesta para
fomentar la historia de nuestra

entidad a estudiantes de primaria; el
segundo lugar fue para Martina
Rodríguez Nájera, con seis mil pesos;
el tercer lugar, Rosa María Vela, con
cuatro mil pesos.

Estos proyectos de innovación tienen
como objetivo llegar al usuario

fomentando la lectura y el buen hábito
de la investigación entre los jóvenes.
La convocatoria para éste concurso se
suma a las acciones del presidente
Toño Ochoa, que busca promover las
buenas prácticas en las bibliotecas de
nuestro municipio.

Reconocen al Bibliotecario
del Año
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Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.

Se tiene un avance del 90 por ciento
en el análisis y discusión de las leyes
de ingresos de los municipios para el
ejercicio fiscal 2024, con la aprobación
del cuarto paquete, informó la
presidenta de la Comisión de
Hacienda, Presupuesto y Cuenta
Pública, Sughey Torres Rodríguez.

La semana pasada, se avalaron los
dictámenes de los municipios de
Santiago Papasquiaro, Mapimí,
Mezquital, Nuevo Ideal, Guadalupe
Victoria, Pánuco de Coronado, Pueblo

Nuevo, Vicente Guerrero y Cuencamé.
La legisladora priista, informó que en

estos días se abocarán a los tres
ayuntamientos con mayor recaudación
de la entidad, que son Durango,
Gómez Palacio y Lerdo, ya que sus
tesoreros ya acudieron ante la
comisión ha ampliar sus propuestas
para el 2024; sin dejar de lado el
Paquete Económico del Gobierno del
Estado.

“El ingreso de los recursos del
próximo año impone a las
administraciones municipales, la
obligación de rendir cuentas, manejar
su hacienda pública con transparencia,

y tomar las mejores medidas para
ofrecer resultados en beneficio de las
personas”, consideró.

Señaló así mismo que uno de los
retos que tienen los ayuntamientos es
emprender una mayor capacitación, a
fin de contribuir a mayor orden y
transparencia en el uso de recursos,
formulación de sus proyectos
financieros y la prevención de
irregularidades administrativas.

Agregó que una constante gestión de
recursos a través de organismos
nacionales e internacionales, debe ser
una herramienta para fortalecer las
finanzas de los gobiernos.

Al 90 % análisis de
leyes de ingresos 



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Ante un notorio incremento de
contagios de enfermedades
respiratorias por las convivencias
navideñas, el director de Salud Pública
Municipal, Juan Esteban Aguilar hizo
la recomendación de regresar al uso de
cubrebocas, ya que este implemento
garantiza una reducción del contagio.

Informó que en el servicio que se da
a través de gobierno municipal, sobre
todo en el Hospital Municipal del Niño,
se registra hasta un 70 por ciento de
incremento en la demanda de
consultas por enfermedades
respiratorias.

Incluso mencionó que en las últimas
horas llegaron siete menores con
problemas respiratorios y los siete se
quedaron internados ante la situación
complicada que atraviesan.

Y es que reconoció que debido a la
convivencia que se da en esta
temporada por la Navidad, las posadas
u otro tipo de reuniones o festivales, se
incrementa la vulnerabilidad de ser
contagiado por algún virus y sufrir de
enfermedades respiratorias.

"Las enfermedades respiratorias se
han venido incrementando y pues la
transmisión empieza a ser derivada de

las convivencias que al final es por vía
aérea, es importante tener el esquema
de vacunación, una buena
alimentación, como medidas
preventivas; se recomienda el uso de

cubre bocas, no como un tema
obligatorio, pero hubo evidencia en la
disminución de contagio de virus
respiratorios con el uso de cubre
bocas", concluyó.
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Recomiendan uso de cubrebocas
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La falta de producción del campo
golpea al comercio local, informó la
presidenta de la Cámara Nacional de
Comercio en Pequeño (Canacope),
Beatriz Zamora quien indicó que antes
los vecinos de los poblados, solían
comprar en la romería el 12 de
diciembre, pero hoy enfrentan
problemas económicos.

Entrevistada en la explanada de Los
Insurgentes, donde se lleva a cabo la

romería guadalupana, la líder
empresarial expuso este año fue
notoria la ausencia de personas
provenientes de poblados, "antes en
esta festividad del 12 de diciembre
venían a hacer sus compras en la
romería y en negocios del centro de la
ciudad y se podía observar una
reactivación".

Pero este año, ante la carencia de
dinero porque sus tierras no
produjeron en el campo, estos
ciudadanos brillan por su ausencia, o
bien, han venido a pasear, pero no

traen para comprar.
"Vemos gente que camina, observa,

disfruta, pero no traen bolsas de
compras que hayan hecho, porque
desafortunadamente seguimos con el
problema de falta de circulante",
lamentó Zamora.

Expresó que son alrededor de 30
comerciantes que están afiliados a la
cámara que ella representa, es decir
Canacope, que están expendiendo sus
productos con la esperanza de
recuperar cuando menos, lo que se
invirtió en esta estrategia de venta.

Crisis del campo pega
al pequeño comercio
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Debería haber mayor recurso y
equipamiento para la Policía
Ambiental, así lo afirmó la regidora del
PAN, Gabriela Vázquez Chacón, quien
destacó el trabajo que realiza esta
corporación municipal y seguir
trabajando para el cuidado del medio
ambiente.

"La Policía Ambiental ha sido una de
los mejores calificadas en el tema del
servicio del municipio, creo que es algo
que tenemos que reconocer, algo que
tenemos que aplaudir, yo le seguiría
apostando a que se le invirtiera mayor
recurso, que tuviera el mayor número

de herramientas, mayor número de
patrullas; ¿con qué objetivo?, para que
puedan seguir atendiendo”, señaló 

Y agregó que, “muchas veces
dejamos de lado el tema y no le
ponemos la atención necesaria a algo
tan visible como lo es el medio
ambiente y esto va de la mano con el
tema de salud mental, incluso lo
estamos viviendo, tan solo en estos
frentes fríos que de repente empezó a
nevar porque estamos lastimando el
medio ambiente, porque tiramos
basura, tiramos escombro, derribamos
árboles que no se deben de derribar".

Por lo anterior, expresó que la Policía
Ambiental debería de estar dotada de
todas las herramientas para que de
manera infraganti pudieran detener a

la persona, infraccionar y aplicar la
sanción correspondiente.

"Yo lo he estado peleando, ahorita lo
que podemos hacer, porque también
hay que decirlo, el dinero no tiene que
hacer una limitante y tenemos que
seguir trabajando, que trabajen de
manera transversal así como han
estado trabajando con seguridad
pública, seguir haciéndolo de esa
misma manera; involucrar a lo mejor
a otras dependencias, incluso los
propios ciudadanos para que si en el
momentos encuentran o ven a alguien
o tienen identificado a alguien que tire
escombro o basura, la policía
ambiental pueda llegar, entonces es
importante que hagamos éste trabajo
en equipo", precisó.

Piden mayor recurso y equipamiento
para la Policía Ambiental
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DURANGO, DGO.
“Por una escuela sustentable” es un

programa que se impulsa en las
comunidades estudiantiles para
promover el desarrollo de acciones
integrales que contribuyan a disminuir
su impacto en el ambiente, y a la
mitigación y adaptación al cambio
climático. El programa se estructura
en diferentes líneas de acción,
planteamiento en el que la Escuela
Preparatoria Nocturna de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango ha empezado a trabajar en
sinergia con instituciones educativas
de alto prestigio a nivel
latinoamericano.

En ese sentido, el director de la Prepa
Nocturna, maestro Gerardo Cardosa
Chairez, compartió que las
expectativas de lograr una escuela

sustentable son muy altas, ya que se
aprovecha la relación que se ha
construido con centros educativos de
otras latitudes para que, con su
colaboración, se consolide con éxito el
proyecto que a nivel doméstico ha
emprendido.

Mencionó que para ello se suscribió
un convenio de colaboración con la
Universidad de Occidente de
Colombia, que pertenece a la Unión de
Universidades de Latinoamérica, la
que, en coordinación con la
Organización de las Naciones Unidas
para la Educación, la Ciencia y la
Cultura (UNESCO), maneja un proyecto
internacional y la Escuela Preparatoria
Nocturna tiene el privilegio de formar
parte.

Aseguró que uno de los temas
importantes en este proyecto es lo que

se haga a favor de la ecología, por lo
tanto, se busca de esta manera dar a
los alumnos los conocimientos acerca
de cómo tener huertos en la propia
escuela, buscar la manera de tener un
huerto escolar, así como en sus propios
hogares. Este, dijo, es uno de los
propósitos fundamentales.

Aparte, comentó, hay la intención de
tener paneles solares en la propia
escuela para apoyar en la economía; la
idea es reducir el costo en el consumo
de la energía eléctrica. También está
planeado el acopio de agua de lluvia
para el riego de jardines, árboles y
plantas, así como la selección y
acomodo de los residuos de basura; es
decir, separarla de acuerdo con sus
características y en lo general tratar de
propiciar un mejor ambiente en el
planeta.

La Preparatoria Nocturna va en busca
de ser una “escuela sustentable”
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DURANGO, DGO.
Para seguir con acceso a los

descuentos en el pago del predial, Toño
Ochoa invita a las personas de la
tercera edad, pensionados, jubilados y
con discapacidad, a acudir a la Unidad
Administrativa Municipal Gral.
Guadalupe Victoria para refrendar la
supervivencia.

De esta manera, mantendrán sus
descuentos en el pago de predial para
el 2024; solo es necesario presentar la
credencial oficial vigente del IMSS o
ISSSTE, Inapam, Discapacidad, así
como INE con el domicilio de la
propiedad para la que se solicita el

beneficio. 
Nacho Orrante, director de Finanzas,

precisó que se espera la actualización
de cerca de 30 mil claves catastrales
respecto a la supervivencia de sus
titulares, y recordó que con esto se
otorga hasta un 80% de descuento en
predial. 

Pueden usar este beneficio a lo largo
del año, así que reiteró la invitación a
acudir a la Unidad Administrativa
durante este mes; en caso de que las
personas no puedan trasladarse, se
podrá programar una visita a
domicilio, ya que para Toño Ochoa su
bienestar es lo más importante.

Descuentos municipales con el refrendo de
supervivencia

DURANGO, DGO.
En Durango, continuaremos

cumpliendo los sueños de la gran
familia duranguense a través del
Presupuesto Participativo, afirmó Toño
Ochoa al lanzar la convocatoria 2024,
la cual contará con 70 millones de
pesos, destinados a proyectos sociales
que mejoren el entorno y la calidad de
vida.

La sociedad duranguense tendrá la
oportunidad de proponer y elegir

proyectos en materia de obras y
servicios públicos, seguridad,
actividades recreativas, deportivas y
culturales; infraestructura rural y
urbana, educativa; recuperación de
espacios públicos, medio ambiente y
temas de interés social, de acuerdo con
las atribuciones del Municipio.

Podrán presentar sus propuestas del
11 de diciembre de 2023 al 07 de enero
de 2024, mediante el correo
e l e c t r ó n i c o

presupuestoparticipativo@municipio
durango.gob.mx, o en físico en el
módulo de cajas de la Unidad
Administrativa Municipal Gral.
Guadalupe Victoria.

Tras un proceso de revisión en el
comité técnico, será el 28 de enero de
2024 cuando los duranguenses podrán
participar con su voto en la jornada
ciudadana a realizarse de las 08:00 a
las 17:00 horas para elegir los
proyectos ganadores.

Municipio abre convocatoria para
participar y presentar proyectos



DURANGO, DGO.

La Plataforma “Desarrollo Urbano
Digital”, que en una primera etapa
alberga seis de los trámites más
solicitados ante la dependencia, se
encuentra en periodo de prueba y
capacitación, lo cual permitirá que a
partir de enero del 2024 estar lista
para su óptima utilización.

La directora Norma Angélica
Miramontes Ayala informó que luego
de que el Consejo Municipal de
Desarrollo Urbano aprobará por

unanimidad la implementación de
dicha plataforma multitrámite, se
procedió al periodo de pruebas, así
como de capacitación de diversos
sectores, con el fin de que se conozcan
las ventajas de dicha herramienta
tecnológica.

Resaltó que esta primera etapa
permitirá obtener licencias de manera
inmediata para los trámites de:
Construcción mayor y menor
habitacional; Dictamen de
compatibilidad urbanística de uso de
suelo; Número oficial; Demolición y
licencia exprés.

Miramontes Ayala reiteró que se
planea para mediados del año entrante
poder complementar la Plataforma con
un mayor número de trámites,
siempre respetando los tiempos y
procesos de migración al tema digital,
y dejando la posibilidad de atención en
ventanillas para recepción de trámites
de manera física y directa. 

Finalmente, resaltó que con estas
herramientas digitales se brinda
transparencia en la solicitud de
cualquier trámite, pero sobre todo, se
respetará lo que marca la normativa en
la materia.
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Plataforma “Desarrollo
Urbano Digital” arranca
periodo de pruebas
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DURANGO, DGO.

El Colegio de Ciencias y
Humanidades de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (CCH-UJED)
iniciará su nuevo cuatrimestre el
próximo 5 de enero de 2024, por lo que
extiende una cordial invitación a todas
aquellas personas mayores de edad y
trabajadores para que retomen su
educación media superior y la
completen en tan solo dos años. La
maestra Claudia Judith Galván
Higuera, coordinadora del Sistema
Semiescolarizado del CCH, dio a
conocer esta oportunidad.

Galván Higuera destacó que es una

excelente oportunidad para quienes
dejaron inconclusos sus estudios de
bachillerato o para aquellos que
trabajan y desean continuar su
educación. El CCH es un referente de
calidad y prestigio en la UJED, ahora
pionero con esta modalidad en el
estado.

En la actualidad, cuentan con poco
más de 80 alumnos que están por
concluir el cuatrimestre. Este
programa ofrece facilidades para
aquellos que trabajan, con clases los
viernes de 15:00 a 21:00 horas y los
sábados de 8:00 a 13:00 horas. "En
enero iniciaremos un nuevo
cuatrimestre, respaldados por nuestra
directora Sara Gamero López. El

sistema semiescolarizado es una
excelente opción para quienes dejaron
sus estudios a medias o para adultos
que desean retomarlos. Nunca es tarde
para estudiar y aquí encontrarán todas
las facilidades. A partir del segundo
cuatrimestre, todos nuestros
estudiantes son elegibles para la beca
Benito Juárez, una característica
distintiva de nuestro sistema. Al
graduarse, obtendrán su certificado
del CCH, avalado por nuestra
Universidad", dijo.

Para obtener más información, los
interesados se pueden comunicar al
teléfono 6181585174 o visitar la
página oficial de Facebook del CCH
UJED.

Sistema semiescolarizado
del CCH invita a su nuevo
cuatrimestre 2024
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de proteger a los

adultos mayores que se encuentran en
situación de vulnerabilidad de los
efectos de las bajas temperaturas que
se han registrado en la región, el
Ayuntamiento de Gómez Palacio
continúa con la operación del
programa, “Dale Valor al Adulto
Mayor, Cobijándolo con Amor”, en las
comunidades rurales del municipio.

Tal como lo instruyó la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de
manera coordinada, regidores del
Ayuntamiento, personal del DIF,
Desarrollo Rural, Bienestar Social, con
el respaldo de la diputada federal Gina
Campuzano, quien también se ha
sumado a la entrega de estos apoyos a
quienes más lo necesitan.

La titular del DIF, Brenda Calderón
Carrete, expresó que tal y como lo ha
señalado la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, proteger al que
menos tiene es prioridad de este
gobierno, por ello durante esta
entrega, se dio prioridad a los adultos
mayores.

Calderón Carrete señaló que, aunque
fue ardua la jornada de entrega de
estas cobijas, todos los involucrados
tuvieron oportunidad de trabajar en
pro de quien más lo necesita,
agradeciendo los pobladores este
presente que les permitirá protegerse
del frío que se avecina, ya que provoca
bajas temperaturas y enfermedades.

Por último, la titular del DIF,
manifestó que, conforme avance la
temporada invernal, serán entregados
más cobertores, pues el objetivo es
atender a los adultos mayores que más
lo necesiten y velar por su salud, pues
son quienes más suelen resentir estas
disminuciones de temperatura,
concluyó.

Continúa la entrega de cobijas a
personas en situación vulnerable



-Bajo la dirección de la
maestra Clementina
Montenegro Cesaretti, este
concierto estará integrado
por 17 temas que van desde
los tradicionales hasta
grandes obras de Vivaldi y
Tchaikovsky

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Como cada año, la Academia de

Música Cesaretti a través de su
orquesta sinfónica, ofrecerá un
emotivo concierto de navidad
teniendo como lugar  el Teatro Ricardo

Castro este jueves 14 de diciembre en
punto de las 18:00 horas, con la
entrada gratuita , solo se pide un
juguete  como donación para niños  de
escasos  recursos.

Bajo la dirección de la Mtra.
Clementina Montenegro Cesaretti, este
concierto estará integrado por 17
temas que van desde los tradicionales
villancicos como “México, ángel y
pastor”, Paseo en reno”, el niño del
tambor, “Aleluya”, “Rodolfo el reno”
“Campana sobre campana”, “Las
Posadas”, “El burrito sabanero”, entre
otras, además de complementar el
programa con grandes obras como
“Concierto para violín en la menor” de
Vivaldi, y “Vals las flores” de
Tchaikovsky.
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Concierto de navidad,
este jueves con la
Orquesta Cesaretti
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Por María Esther Beltrán Martínez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El Centre Pompidou Málaga reúne
más de cien obras abarcando desde los
años cuarenta del diseñador italiano
Ettore Sottsass, el nombre de la
exposición es El pensamiento mágico.

Las responsables de la curaduría son
Marie-Ange Brayer y Celine Saraiva.
Está muestra cuenta con piezas
procedentes de las colecciones del
Centre Pompidou (Musée national
d’art moderne-Centre de création
industrielle y Bibliothèque Kandinsky),
se centra en la noción de diseño
mágico de Sottsass (Innsbruck 1917 -
Milán 2007), "que se opone al
racionalismo y reivindica una
experiencia emocional de los objetos,
haciendo referencia a su presencia
ritual y simbólica", explica Marie-Ange.

El recorrido comienza con sus
primeras obras de la década de 1940,
inspiradas en las vanguardias
artísticas y arquitectónicas.

Saraiva, explica que en sus inicios, en
la inmediata posguerra, Ettore
Sottsass se formó como pintor y
realizó esculturas (Maqueta espacial,
1947), inspirándose en la vanguardia
moderna. Experimentó con la
abstracción pictórica y participó en el
Movimiento de Arte Concreto en Italia.
Se instaló en Milán como arquitecto,
trabajando inicialmente con su padre.
A partir de 1947, Sottsass comenzó a
realizar proyectos de mobiliario y
diseño de interiores. El bargueño
Grassotti Cabinet (1946-1948) es un
mueble poco común que muestra la
influencia del movimiento holandés
De Stijl, pero también de la
arquitectura moderna.

La exposición se divide en cinco
segmentos: Las vanguardias, Las
cerámicas, Olivetti, diseño industrial,
Experiencia radical y Memphis.

“En 1956, Sottsass realizó sus
primeras cerámicas. Objeto pobre, la
cerámica se relaciona con el gesto
primordial que vincula al hombre con
el cosmos, y apunta una «función

ritual y simbólica» en los objetos. Al
mismo tiempo, en 1958, comenzó a
trabajar como asesor para Olivetti,
firma para la que un año después
diseñó la primera calculadora
electrónica, Elea, así como máquinas
de escribir. El «diseño mágico» de
Sottsass siempre incorpora la
dimensión industrial. El mismo
enfoque del objeto como entorno
subyace tanto en los sistemas
racionales de oficina para Olivetti
como en las cerámicas monumentales
de finales de los sesenta. También
trabaja la dimensión sensorial de los
objetos: verbigracia, el color rojo
brillante de la famosa máquina de
escribir portátil Valentine (1969)”.

Detalla que la creación de cerámicas
con una función terapéutica, iniciada
en 1956, constituye una parte
perdurable de la obra de Sottsass, que
se nutre de la filosofía oriental y las
culturas ancestrales. 

“En 1958, se convirtió en diseñador-
asesor de la empresa Olivetti, donde
desarrolló el primer ordenador
italiano, al que siguieron numerosas
máquinas de escribir y mobiliario de
oficina"

Durante la visita a la exposición se
explica que los años 1960-1970 fueron
de experimentación radical. Sottsass
"va más allá de la escala del objeto
para diseñar ambientes domésticos y
cerámicas monumentales.
Consideraba el diseño como una forma

de replantear la arquitectura y de
forjar un nuevo vínculo entre las
personas y los objetos. En 1981, fundó
en Milán el grupo Memphis, cuya
perspectiva iconoclasta hace hincapié
en la dimensión sensorial de los
objetos y en la libertad creativa del
diseñador".  y culmina en el Grupo
Memphis, en la década de 1980.

En 1981, Sottsass fundó en Milán el
Grupo Memphis. Con su enfoque
iconoclasta del diseño, Memphis
rompió con el funcionalismo y el estilo
para exaltar la dimensión emocional y
sensorial de los objetos. Alrededor de
Ettore Sottsass y con el aporte teórico
de Barbara Radice, Memphis (en el que
participaron, entre otros, Michele de
Lucchi, Nathalie du Pasquier, George
Sowden, Martine Bedin, Matteo Thun,
Aldo Cibic, etc.) fue sinónimo de una
libertad creativa desenfrenada que
buscaba nuevas formas narrativas en
los motivos decorativos. Memphis
revolucionó el diseño con sus piezas
pop de formas asimétricas, colores
vivos y el uso de materiales como el
laminado plástico.

Para Sottsass, el diseño era un
ámbito de creación integral. Aquí se
ofrece una selección de un centenar de
obras excepcionales -objetos de diseño,
dibujos, instalaciones, fotografías-
procedentes de las colecciones del
Centre Pompidou (Musée national
d’art moderne-Centre de création
industrielle y Bibliothèque Kandinsky).

El Centre Pompidou Málaga presenta, El
Pensamiento mágico de Ettore Sottsass



22 MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 23

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



24 MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 25

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



26 MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 27

GALERÍAS MARATÓN PACÍFICO



28 MIÉRCOLES 13 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
NACIONAL

Este martes 12 de diciembre, en
honor de la Virgen de Guadalupe en el
492 aniversario de su aparición en
1531, miles de mexicanos corearon al
unísono las tradicionales "Mañanitas"
en la Basílica de la Ciudad de México. 

Las autoridades calculan que más de
cinco millones de fieles visitaron la
Basílica en los días previos a la
festividad anual de la santa patrona
del país.

Muchos llegaron caminando desde
poblaciones distantes, otros llegaron
en bicicleta o autobús hasta el enorme
patio de la Basílica, donde los
peregrinos pasaron la noche en carpas
para saludar a la virgen por la mañana.

El trayecto no careció de riesgos.
Fiscales de la Ciudad de México dijeron
que tres peregrinos, parte de un grupo
en motos, murieron al ser arrollados
en una autopista que va desde la
capital hacia la ciudad de Puebla.

Otros 10 sufrieron heridas cuando
una camioneta atropelló su grupo el
lunes por la noche. El conductor fue
arrestado en el lugar. Es común ver
grupos de peregrinos caminando de o
hacia la Basílica en diciembre y
ocupando uno o dos carriles de las
autopistas.

El frío, las largas caminatas y la
espera para ver el manto de la virgen
en la Basílica no arredran a los
peregrinos, muchos de los cuales se
acercan con flores o grandes retratos.

Según la tradición, la virgen morena
se apareció en 1531 a Juan Diego y su

imagen quedó impresa en el ayate o
manto que vestía el campesino y que
hora se exhibe en la Basílica. El papa
san Juan Pablo II canonizó a Juan Diego
en 2002.

Tradicionalmente, los que han
pedido ayuda a la Virgen llegan en
señal de agradecimiento y recorren el
último tramo hasta la Basílica
descalzos o de rodillas.

Sara Peña Montaño, de 46 años,
formaba parte de un grupo de 80
personas que llegó desde el estado de
Morelos. Le había rezado a la virgen
por su hijo Silverio, de 29 años,
detenido en Estados Unidos por cruzar
la frontera ilegalmente, y que
finalmente quedó en libertad.

"Lograr llegar a felicitarla en este día,
que es un día muy importante para
todos los mexicanos", dijo Montaño.
"Mi corazón vibra de un sentimiento

enorme. Sentí mucha emoción al
llegar".

Evelyn Pilón, de 20 años, llegó desde
Chiconcuac, una población en las
afueras de la capital célebre por sus
tejidos y artesanías. Junto con su
acompañante, portaba una imagen de
la Virgen tallada en hueso.

"Caminamos toda la noche hasta
ahorita", dijo Pilón, que reza por la
salud de su bebé. "Cuando llegué me
emocioné mucho porque me acordé de
mi bebé que no lo pude traer. Es muy
enfermizo".

La peregrinación atrajo a personas
de otras partes del mundo.

"Vine a rezar por mi gente y vine
para ver a los fieles mexicanos que
llegaron a pie", dijo Elizabeth Kuszka,
de 66 años, de Phoenix, Arizona. "Es
asombroso".

Con información de AP

Mexicanos honran a la Virgen de Guadalupe
en el 492 aniversario de su aparición
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Por Gonzalo Martínez 

Con motivo de la festividad de la
Virgen de Guadalupe, patrona de
México y de las Américas, el papa
Francisco celebró la misa en la basílica
de San Pedro y allí aseguró que el
mensaje de la guadalupana no tolera
“ideologías” ni es “para ganar dinero”.

Recordó así mismo que el mensaje de
la Virgen de Guadalupe es el de “la
imagen, la tilma y las rosas, así de
sencillo, sin glosa” y que “este mensaje
nos defiende de tantas ideologías
sociales y políticas con la que con tanta
frecuencia se usa esta realidad
guadalupana para fundamentarse,
justificarse y ganar dinero”.

“El mensaje guadalupano no tolera
ideologías”, aseveró el pontífice.

El papa volvió a hacer así referencia

a la apropiación ideológica del culto a
la Virgen de Guadalupe como ya hizo
el año pasado en esta misma ocasión
cuando mostró su preocupación por
“las propuestas de tinte ideológico-
cultural de diverso signo, que quieren
apropiarse del encuentro de un pueblo
con su Madre, que quieren
desmestizar, maquillar a la Madre”.

En otro orden de ideas, el papa
recordó que, según la tradición
católica, en las apariciones, la Virgen
pide a Juan Diego un pequeño trabajo,
recoger unas flores y que para él, es
que en “el acto de recogerlas nos
revela que Dios quiere que acojamos
ese don, que perfumemos nuestra
débil realidad con obras de bien,
creciendo en la virtud y eliminando
odios y temores”.

Según Francisco, en el mensaje de
Guadalupe, “las palabras de la Virgen:

‘¿No estoy yo aquí, que soy tu madre?’,
cobran un nuevo sentido: ‘ese estar de
la Virgen es quedarse
permanentemente impresa en esas
pobres ropas, perfumadas por unas
virtudes recogidas en un mundo que
parece incapaz de producirlas”.

“Virtudes que llenan nuestra pobreza
en la sencillez de pequeños gestos de
amor, que van iluminando nuestra
tilma, sin que nos demos cuenta, con
la imagen de una Iglesia que lleva a
Cristo en su seno”, agregó.

“La Virgen pidió a Juan Diego y nos
pide a cada uno de nosotros, en
nuestra responsabilidad de construir
la Iglesia, de recoger las virtudes que
deben perfumar nuestra pobreza y ser
testimonio de que Dios ha impreso su
imagen en nuestro corazón”, señalo Su
Santidad.

Con información de EFE

El mensaje de Guadalupe no
tolera “ideologías” ni es “para
ganar dinero”: papa Francisco 
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